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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Nueve lesionados al volcar camioneta” 

 
“Evitar invitados raros a elección del SNTE: Fayad ” 

 
“En elección del SNTE, ni delfines y sin favoritos” 

 
“No hay presos políticos: Vargas Aguilar” 

 
“Atienden a 3 mil en rezago educativo” 

 
“Reconocen en el estado… ¡Rezago educativo!” 

 
“Se descarta Eliseo Molina para dirigir al SNTE” 

 
“Clausuran centros nocturnos” 

 
“Pide gobernador mesura en SNTE” 

 
“No conviene a nadie dar pasos atrás en el TLC” 

 
“Duplica Hacienda auditorías” 

 “En peligro, elecciones de la CDMX; consejería jurídica admite riesgo” 

 
“Peña: mantener la educación sin cambio, inmoral” 

I N S T I T U C I O N A L 
Síntesis-Promueve IEE voto femenino: A través del programa denominado Agenda Universitaria, el Instituto 
Estatal Electoral mantiene acciones de difusión de la cultura del voto entre las jóvenes mujeres a fin de que las 

integrantes de este sector tomen conciencia de la importancia que representa su participación en materia político-
electoral, afirmó la consejera del IEEH Martha Alicia Hernández Hernández. La funcionaria electoral refirió que de 

acuerdo con datos con que cuentan los órganos electorales respecto a la participación de los jóvenes, gran parte de 

estos acude una dos veces a las urnas en los diferentes procesos electorales por lo cual el IEEH ha reforzado sus 
acciones de promoción de la cultura del voto entres los integrantes de este sector de la población. “Para periodos 
electorales como el que se avecina para el siguiente año, vemos que el sector de los jóvenes ocupa un lugar 
importante en cifras en el listado nominal, sin embargo, hemos detectado que a los 21 años dejan de votar y es por 
ello que se han reforzado las actividades para que sigan participando, además de que sientan incluidos y 
escuchados”. La presidenta de la Comisión de Equidad de Género y Participación Ciudadana, afirmó que como parte 

de las actividades del IEEH para fortalecer la participación de las mujeres en la vida política del estado, se han 

trazado como meta, que las nuevas generaciones de ciudadanos tengan conciencia de la importancia de su 
participación en estas actividades. “Es por eso que además de la lucha contra la violencia a las mujeres, se han 
impartido talleres de lenguaje incluyente y por otra parte tenemos ya en práctica una serie de talleres, seminarios y 
conferencias que se imparten en instituciones educativas en todo el estado y para eso tenemos proyectada ya una 
gira universitaria por la importancia que tiene en fomenta la participación de los en política”. Por último Hernández 

Hernández, afirmó que para lograr mejores resultados, han proyectado ya la realización de diversas actividades en 
la materia con otras instituciones educativas, además de invitar a cada uno de los encuentros a las mujeres que 

ahora ocupan un cargo de elección popular a fin de que den a conocer sus experiencias y eso motivo a la 
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participación política. (Jaime Arenalde, página 04) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica- Mantiene PRI cargos acéfalos en su CDE: Pasan los meses y persisten cargos acéfalos en el Comité 
Directivo Estatal (CDE) del Revolucionario Institucional (PRI), al menos tres secretarías no tienen titular desde 

septiembre del año pasado, pese a ello los trabajos continúan sin problemas y de acuerdo con el presidente, 
Alberto Meléndez, valoran perfiles que ocuparían dichas carteras. Desde que Omar Fayad rindió protesta como 

gobernador hidalguense invitó a secretarios que formaban parte del CDE priista a formar parte de su gabinete. 

Actualmente las Secretarías de Acción y Gestión Social, Jurídico y de Transparencia, así como de Acción Electoral, 
permanecen sin nombramientos formales. En el caso de Finanzas y Administración, el año pasado tuvo hasta cuatro 

titulares; Tomás Ferrera, Óscar Labra, Karla Ortiz Prado, José Luis Lomelí y actualmente Paulino Salazar. 
Cuestionado al respecto el lí- der priista expuso que persiste la búsqueda y análisis de perfiles que eventualmente 

ocuparían estas responsabilidades. Aclaró que las sustituciones de dichas carteras se aplazaron debido al proceso 

de renovación en organizaciones y sectores adherentes a escala nacional. "No quisimos mover nada hasta después 
de que pasaran los procesos, ya revisaremos espacios acéfalos como el de Gestión, un área estratégica para el 

partido y otras, pero se comentarán algunos nombres de quiénes podrí- an ocupar esos espacios". Los 
nombramientos en el Comité Directivo hidalguense deben avalarse por el Consejo Político Estatal, así como la 

Comisión Política Permanente "tricolor". No sólo las secretarías mencionadas exhiben cargos acéfalos, el sitio web 
del partido muestra en la misma situación a la Subsecretaría de Auditoría, Coordinación de Relaciones Públicas, 

Servicios Generales, además Control Vehicular e Inventario. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Entrega PT firmas contra gasolinazo al Senado: El Partido del Trabajo (PT) Hidalgo 
anunció ayer la entrega de más de 250 mil firmas a nivel nacional en el Senado de la República para respaldar la 

propuesta del senador Benjamín Robles, la cual propone eliminar el impuesto especial sobre producción y servicios 
(IEPS) a las gasolinas y mantener un precio de 10 pesos por litro. En entrevista, el comisionado nacional del PT 

Hidalgo Arturo Aparicio Barrios dio a conocer el trabajo de recolección de firmas que se mantuvo en el estado en 

apoyo a la iniciativa nacional. “Nos dimos a la tarea de hacer una campaña de volanteo y recolección de firmas, 
explicando a la población la importancia de detener estos gasolinazos”, dijo que gracias a las marchas que se 

mantuvieron en la entidad y en todo el país se logró detener los gasolinazos previstos en febrero. “No fue una tarea 
fácil porque la población está molesta con los gobiernos por estas alzas, pero se cumplió con la meta”, además dijo 

que producir un litro de gasolina cuesta cinco pesos, y ahora se pagan 9.23 pesos de impuestos, y adicionalmente 

se paga por concepto de importación, “resultado también de la ineficiencia de Petróleos Mexicanos (Pemex), ya que 
de las seis refinerías con las que cuenta, solo trabajan tres y a 47 por ciento de su capacidad”. Aparicio Barrios 

expresó que las familias mexicanas no están dispuestas a pagar las facturas de la incompetencia del gobierno. Por 
todas estas injusticias de los malos gobiernos, dijo que en el Día Internacional de la Mujer, lideresas del partido, 

provenientes de diversos lugares del país, se congregaron en San Lázaro y posteriormente se trasladaron a la 
Cámara de Senadores para hacer la entrega de 250 mil firmas que respaldan la iniciativa ciudadana para reducir el 

precio de las gasolinas a 10 pesos el litro. En enero pasado, la coordinadora estatal del partido en Hidalgo inició la 

recolección de firmas para presentar ante la Cámara de Senadores como iniciativa que dé marcha atrás al alza de 
los combustibles. La colecta a nivel nacional buscaba 150 mil firmas, mientras que en el estado esperaban juntar 

cerca de 10 mil, cifras que superaron. (David Padilla Corona, página 05) 

El Independiente-PES se integra a sistema Infomex: A dos meses de vencer el plazo para que partidos 
políticos cumplan con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública, el Partido Encuentro Social (PES) 

se integró al sistema Infomex. Con eso suman cinco institutos políticos, de los nueve con registro en la entidad, que 
están incluidos en dicho sistema de transparencia. Encuentro Social se suma a los partidos Acción Nacional, Nueva 

Alianza, Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México, quienes podrán recibir solicitudes de información 
de la ciudadanía sobre recursos públicos. Mientras tanto los partidos de la Revolución Democrática (PRD), 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena), del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano (MC) continúan sin 

aparecer en el portal de transparencia correspondiente a Hidalgo. El artículo 69 de dicho ordenamiento establece 
que los sujetos obligados deberán poner a disposición del público y mantener actualizadas las atribuciones, 

funciones u objeto social, así como información, documentos y políticas en sus respectivos medios electrónicos y de 
acuerdo con sus facultades. Sin embargo, el transitorio primero de la misma ley establece un plazo de seis meses, a 

partir de la publicación del decreto en el Diario Oficial de la entidad, para que partidos políticos cumplan con todos 
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los elementos técnicos para la publicación, homologación y estandarización de la información que incorporarán en 
portales de Internet y en la plataforma nacional. Es decir, los nueve partidos políticos con registro en el estado 

tienen hasta el 4 de mayo para cumplir con dicho ordenamiento. (José Manuel Martínez, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Adelanta INE nuevos escenarios de distritación:  Evalúa la Junta General Ejecutiva del Instituto 

Nacional Electoral (INE) la propuesta de distritación para 300 jurisdicciones federales de todo el país, una vez que 

cada entidad federativa planteó propuestas y observaciones, ahora la autoridad definirá el escenario que someterán 
a escrutinio del Consejo General. Desde octubre de 2016 el Comité Técnico para Seguimiento y Evaluación de los 

Trabajos de Distritación planteó el primer escenario para su difusión y análisis por parte de partidos políticos, así 
como de Comisiones Locales de Vigilancia del INE. A partir de este planteamiento las representaciones partidistas 

emitieron propuestas en cuanto a los costos de cada anteproyecto, limitantes en las consultas, así como firmas 

notariales. Previó que a finales de marzo el Consejo General apruebe los escenarios de distritación. (Rosa 
Gabriela Porter, página 09) 

Crónica- Niega el secretario general divisiones dentro del PAN: Descartó el secretario general del Comité 
Directivo Estatal "albiazul", Amado Cáceres, divisiones internas en Acción Nacional (PAN); sostuvo que en el partido 

existen todas las opiniones y posturas que se respetan, empero eso no significa una ruptura entre militancia. 

Trascendieron diversas declaraciones y acusaciones por parte de simpatizantes, principalmente en contra del 
presidente que recientemente rindió protesta, Asael Hernández Cerón. Cabe recordar que el 26 de febrero pasado, 

en el evento político celebrado en Pachuca, militantes "blanquiazules" que radican en Ixmiquilpan y otros municipios 
del Valle del Mezquital manifestaron su inconformidad por el presunto incumplimiento de acuerdos, específicamente 

quitar como coordinador parlamentario al diputado local, Cipriano Charrez. Luego de que el CDE confirmó la 

destitución del representante del distrito de Ixmiquilpan como coordinador de la bancada "albiazul", el propio 
Charrez calificó de "traidor" al actual dirigente partidista. Al respecto el secretario general del PAN reiteró que en el 

partido prevalece la sensatez del diálogo, con ello dirimir cualquier diferencia en beneficio de la cúpula, tal como 
ocurrió con la designación de Luis Baños, quien llevará los trabajos legislativos de la agrupación. "Considero desde 

mi punto de vista que siempre habrá diferencias, lo más importante es que como panistas tengamos la sensatez de 
sentarnos a platicar, obviamente hay algunas diferencias entre algunos militantes, de alguna forma se platica y se 

puede solventar". Opinó que las manifestaciones en respaldo de militantes o liderazgos panistas no es algo 

negativo, pues en el PAN persisten diferentes posturas. "No creo que las cosas se salgan de control, creo que 
finalmente en el PAN necesitamos gente que levante la mano, pero eso no quiere decir que esté en contra de 

nosotros, quiere decir que también aceptamos las opiniones de cada uno". (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Capital Hidalgo-Tribunal Electoral en espera de resolución: El Senado de la República lleva casi dos meses 

en el análisis de perfiles para elegir al quinto integrante del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH). Desde 

el pasado 24 de enero de este año, la Junta de Coordinación Política remitió a la Comisión de Justicia, los 
expedientes de los aspirantes a ocupar el cargo que dejara libre el ahora titular de la Procuraduría de Justicia del 

Estado, Javier Ramiro Lara Salinas, quien dejó el encargo desde el pasado 5 de Fntiembre de 2016. De ahí que esté 
en análisis el perfil de ocho personas, quienes cumplieron con los requisitos de la convocatoria emitida por el 

Senado de la República y presentaron la documentación previa al 18 de enero de 2017. Son dos mujeres y seis 

hombres los que buscan ocupar el espacio de magistrado del TEEH: Verónica Hernández Pérez y Lucila Eugenia 
Domínguez Narváez. Así como Luis Enrique Cerón Amado, Gerardo Sánchez Valdespino, José Antonio Camacho 

Ortiz, Augusto Hernández Abogado, y Juan Palacios Hernández, tres de ellos con actividades fuera del estado. 
Verónica Hernández ha sido consejera electoral del INE en Hidalgo, y docente en diversas universidades 

particulares del estado. Lucila Eugenia Domínguez se desempeña como secretaria de estudio y cuenta en la Sala 

Regional del TEPJF de CDMX. Luis Enrique Cerón Amado es proyectist4 del TEEH y asesor en el Congreso de 
Hidalgo; Gerardo Sánchez se ha desempeñado como secretario instructor en el TEPJF, y en la sala regional de 

CDMX. José Antonio Camacho Ortiz, exsubdirector de Prerrogativas y Partidos Políticos de organismos locales; 
Augusto Hernandez Abogado, consejero del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, y Juan Palacios, se ha 

desempeñado como actuario en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). (Verónica Ángeles, página 
05) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Insta Omar Fayad a blindar renovación SNTE de “ajenos”: El gobernador Omar Fayad Meneses 
llamó a la Sección VX del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) a blindar su proceso para 

elegir nuevo dirigente y evitar que “ajenos” manchen el XXII congreso seccional extraordinario, que se realizará el 
próximo 23 y 24 de marzo. “No faltará quien quiera llevar agua a su molino pensando solamente en lo individual y 

en lo particular, y hay algunos que recurren a prácticas deleznables como el vituperio, el señalamiento sin 

fundamento, la violencia incluso. Impidamos que eso ocurra en Hidalgo, no lo permitamos porque creo que este es 
un proceso de los hidalguenses”, señaló el mandatario al acudir al homenaje a trabajadoras de educación indígena. 

El gobernador recomendó a los maestros impedir que “vengan invitados raros; impidan la presencia de invitados de 
otros estados del país”, pues el proceso sólo corresponde a la Sección XV. “No permitan visitas raras de otras 

organizaciones con siglas parecidas, porque la intensión será manchar el proceso, no permitan personajes 

distinguidos (de otras entidades)”, ironizó. “No queremos  que en Hidalgo pase lo que en otras entidades 
federativas”, añadió. Según Fayad Meneses, el gobierno del estado se mantendrá “absolutamente al margen de 

este proceso”, pero como  observador de lo que “sí nos interesa”: la seguridad de la gente. “Por eso hago un gran 
llamado a los maestros de Hidalgo”, insistió. Cuestionado sobre el desempeño del dirigente saliente de la Sección  

XV, Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, cuya gestión es señalada por la Coordinadora  Nacional de Trabajadores de 
la  Educación (CNTE), el mandatario  afirmó: “Tuvo que enfrentar las vicisitudes de un cambio drástico, de un 

nuevo paradigma, de una dirigencia alejada totalmente del mesianismo,  de una dirigencia alejada totalmente de 

los interés particulares y de familia y de compadrazgos y amistades, y trató de construir una dirigencia de todos y 
para todos”. En el encuentro con docentes rifaron dos vehículos último modelo, además de la actuación del grupo 

versátil Latino. (Emmanuel Rincón, página 09) 
El Independiente-Exhorta Fayad a impedir “infiltrados” en proceso de SNTE; (Lourdes Naranjo, página 

02) 

Sol de Hidalgo-Llama Fayad a un cambio de dirigencia en SNTE sin intromisiones; (Francisco 
Hernández, página 9A) 

Criterio-Vargas dice que en Hidalgo no existen presos políticos: El secretario de Gobierno en Hidalgo, 
Simón Vargas Aguilar, aseveró que en el estado “no hay presos políticos”, en respuesta al señalamiento 

del sacerdote y defensor de los derechos humanos Alejandro Solalinde sobre el caso del empresario Samuel Castro 

Mercado, interno preso en el Centro de Reinserción Social (Cereso) de Pachuca, acusado de homicidio. El 
funcionario dijo que se trata de un asunto que lleva el Poder Judicial, con registro desde 2012, en la anterior 

administración. Para el encargado de la política interna en Hidalgo, la afirmación de Solalinde, quien el domingo 
pasado visitó al empresario, es una apreciación “equivocada”. “No sé de dónde sacó esa información, pero, 

categóricamente, en Hidalgo no hay presos políticos”, reiteró el secretario estatal. “No conozco cuál es la etapa en 
la que va (el caso), no sé si sea un asunto que tenga que revisar el tribunal superior o se tenga que ir a la fase de 

amparo”, añadió el funcionario. Vargas insistió en que corresponde al Poder Judicial, no al Ejecutivo, la resolución 

final. El 28 enero de 2012, una manifestación de sindicalizados fue repelida a tiros por personal de seguridad que 
resguardaba la extinta Dina, lo que dejó un muerto, de cuya autoría intelectual es acusado Castro Mercado.  Sobre 

la recomendación (45/2014) que emitió la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) a la anterior 
administración por inconsistencias en las pesquisas, Vargas dijo que “el gobernador sí la aceptó e hizo lo que 

consideró oportuno”. Además, sostuvo, el organismo público no reconvino a la administración por incumplido a la 

recomendación. “En mi oficina no hay ninguna comunicación de derechos humanos ni tampoco de abogados 
defensores (sobre el caso)”, reiteró el coahuilense “No tendrían razón de ser ir con nosotros, es un asunto que se 

está llevando en el Poder Judicial”, añadió. (Emmanuel Rincón, página 08) 
Milenio-Hidalgo no tiene presos políticos: Simón Vargas; (Alejandro Reyes, página 07) 

Plaza Juárez-No hay presos políticos: Vargas Aguilar; (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 3A) 

El Independiente-En Hidalgo no hay presos políticos: Simón Vargas; (Lourdes Naranjo, página 03) 
Capital Hidalgo-Afirmación. En Hidalgho no hay presos políticos, dice secretario; (Sergio Juárez, 

página 04) 
Síntesis-Vargas: no hay presos políticos en la entidad; (Edgar Chávez, página 03) 
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Crónica-Convoca Fayad a tener procesos sin violencia: Llamó el gobernador Omar Fayad a los maestros 
hidalguenses para que en la renovación de la dirigencia estatal del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE), Sección XV, eviten la violencia en su asamblea estatal. Al encabezar un homenaje a personal de 

educación indígena, el mandatario afirmó que “deben ser los maestros quienes elijan a su próximo dirigente, que la 
democratización que realiza Sinuhé Ramírez y su comité logren conducir un proceso limpio, transparente, 

inobjetable y todos los maestros se sumen”. Omar Fayad afirmó que el gobierno estatal se mantendrá al margen de 
estas actividades, pero como observadores de lo que interesa será la seguridad en Hidalgo. Agregó que en este tipo 

de etapas donde habrá una sucesión y elección para el cambio de dirigencia, no faltará quien quiera “llevar agua a 
su molino”, pensando sólo en lo individual y particular. Puntualizó que hay quienes acuden a prácticas como la 

denostación, el señalamiento sin fundamentos e incluso la violencia y hay que impedir estas acciones en la entidad. 

Consideró que es un tema de los hidalguenses en el SNTE, avisar y denunciar en caso de notar “invitados raros” de 
otras secciones sindicales del país, pero las dirigencias de Hidalgo y nacional deben respetar sus estatutos. Exhortó 

a no permitir “la cargada” de otras organizaciones distintas al sindicato de maestros y con siglas parecidas, ya que 
la intención será manchar el proceso, así como los “visitantes distinguidos” provenientes de Oaxaca, Chiapas o 

Ciudad de México, “porque no queremos procesos que generen desestabilización como en otras partes del país; 

Hidalgo está en paz, la gente quiere vivir tranquila, los hidalguenses no quieren violencia, la gente quiere procesos 
democráticos, por eso pido a los maestros que pongan su mayor esfuerzo para que se realice un proceso tranquilo”. 

Durante el homenaje a trabajadores de educación indígena de la entidad, el gobernador Omar Fayad manifestó su 
compromiso con este sector de la población, recordó que su administración impulsa acciones que permitirán que 

sus comunidades cuenten con los servicios básicos. (Alberto Quintana, página 03)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Sin ‘delfines’ en el SNTE 
Es difícil pensar que dentro de una organización tan meticulosamente estructurada como la del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación se pueda tener algún detalle sin verificar o cuidar, sobre todo cuando se trata de 
asuntos internos o relevos como el que está por darse en la dirigencia de la Sección 15 de Hidalgo. Sin embargo, el 

actual secretario general, Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, afirma que para el Congreso Extraordinario a 

efectuarse los días 23 y 24 de marzo, en donde se elegirán a los nuevos integrantes de la dirigencia gremial no 
existe ni mano negra, ni delfines, ni favoritismos, ni nada. Esto es, que el proceso de elección interna está libre de 

toda culpa o pecado, y que todos los integrantes del Sindicato y los 700 delegados que acudan en representación 
de la base docente podrán votar de forma libre y en secreto. A pesar de lo que dicha afirmación pueda suponer o 

de lo que se pueda pensar o dudar, es cierto que por el momento no hay ningún iluminado o identificado como el 
gran sucesor de Sinuhé Ramírez en el SNTE; incluso, los mencionados en oficinas estatales y medios de 

comunicación bien podrían pasar como favoritos por su cercanía con algún grupo en el poder político y por su 

trabajo de años al interior del gremio. Los mencionados son: Valentín Zapata, ex diputado local y ex presidente 
municipal de Juárez Hidalgo, con amplia experiencia política y sobreviviente de aquella primera vorágine que 

enfrentó al profesor Moisés Jiménez en Hidalgo y al surgimiento del entonces Partido Nueva Alianza, situación que 
le costó su plaza docente y expulsión del sindicato que a la postre recuperó. Víctor Trejo Carpio, ex diputado local, 

ex integrante de la dirigencia panalista, ex supervisor y miembros de muchos años del Sindicato en las áreas 

directivas; uno de los que compitieron junto al ahora líder del gremio hace ya más de 4 años y que vuelve a ser 
mencionado. Luis Enrique Morales Acosta, secretario técnico de la Sección 15, ex delegado político de Nueva 

Alianza en el Valle del Mezquital, uno de los hombres más cercanos a Sinuhé Ramírez, muchos lo ven como el perfil 
oficial para quedarse con el encargo. Otros nombres han surgido desde hace semanas: Raúl Hernández Vite, Juan 

José Luna Mejía y Fortino Díaz Cano, Lucrecio Leines; incluso la ex presidenta municipal de Villa de Tezontepec y ex 

diputada local, Amalia Valencia, quien se le ha visto incluso por Palacio de Gobierno. Todos los nombres, todos los 
del sindicato, todos bien podrían ser el elegido o elegida; incluso el propio Ramírez Oviedo declaró ayer que los 

mencionados son sus amigos y compañeros de causa de muchos años, por lo que no hay favoritos sino una misma 
unidad. Cabe señalar que el propio gobernador Omar Fayad, respaldó y reconoció el trabajo de Sinuhé en la 

Sección 15, pues “le tocaron momentos fáciles y si en cambio tuvo que sortear muchos obstáculos”. 
(Eduardo González, página 06) 
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Criterio-La Silla… 
 

AMLO y el beso en la mano 

Un simple gesto hacia Andrés Manuel López Obrador ha causado cierto revuelo en redes sociales. Se trata del beso 
que un hombre depositó en la mano del líder de Morena durante un acto del político mexicano en Nueva York. El 

beso fue captado en video: AMLO hablaba ante un grupo en un local cerrado cuando dos personas con pancartas 
se le acercaron para increparlo; en la confusión del momento un hombre se acerca a López Obrador, le besa la 

mano y se retira. AMLO no se inmuta (ni por el beso, ni por la protesta) y continúa con su discurso. La imagen del 
beso fue comentada en redes sociales. En el caso de Twitter muchos se extrañaron por el ósculo, preguntándose el 

porqué de la deferencia. Asumo que muchos de los críticos al beso son también críticos hacia la figura de López 

Obrador. Otros, sin embargo, pudieran tener una duda razonable sobre la acción, y posiblemente por ser citadinos, 
pues en muchos lugares fuera de las grandes ciudades un beso en la mano es señal de respeto. Dejando de lado el 

tema político, una revisión rápida en internet deja ver que el beso en las manos es una señal de respeto (y en 
cierto sentido sumisión) hacia personas importantes.  Se sabe que desde la época del imperio romano los hombres 

se saludaban con un apretón de manos, pero que los gobernantes recibían de sus súbditos un beso en el anverso 

de la mano.  La costumbre de besar las manos también tiene su origen en la iglesia católica. Se besa la mano de 
los sacerdotes porque las suyas están consagradas; son las manos de los padres un instrumento de Dios y como tal 

deben ser reverenciadas. En el sitio CatholicNet se toca el tema y se narra la anécdota de un sacerdote español que 
se sorprendió por esa costumbre en México. La cita señala que el padre José Rodrigo López Cepeda visitó Jalisco, y 

un hombre mayor le tomó la mano para besarla, algo que el sacerdote quiso impedir. El mexicano, ranchero fuerte 
a sus 60 años, sujetó la mano del sacerdote con fuerza y la besó. Luego le dijo: “No lo beso a usted. Beso al Señor 

en sus manos consagradas”. El beso en la mano de López Obrador, entonces, ni es único, ni es señal de 

sometimiento. Estoy seguro de que a muchos políticos y funcionarios (sin contar a caciques y religiosos) se les 
aplica esa acción en señal de respeto.  Nada de qué extrañarse, pues. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
 

:Que El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, celebró la presentación del nuevo modelo educativo por 
el Presidente Enrique Peña Nieto y en su cuenta oficial de Twitter escribió que “México responde a los 

retos de nuestros tiempos con este #NuevoModeloEducativo. En Hidalgo trabajaremos para que sea 

una realidad”. Antes, felicitó a los trabajadores de la educación indígena y a la Sección 15 del SNTE por su 
labor en torno a la educación indígena en la entidad. 

 

:Que La militancia priista en Atitalaquia ha levantado la voz en contra de la presidenta municipal,  María 

Antonieta Herrera Jiménez, y refieren que a seis meses de haber asumido el cargo no se ha notado algún 

cambio ni la implementación de algún programa social en la demarcación. La inconformidad aumenta ante 
el supuesto aumento a las dietas de los regidores locales, tema que causó controversia hace algunos meses y 
que hasta la fecha no se ha presentado algún documento oficial que respalde la versión de la alcaldía. 

 

:Que Hablando de militancia a la presidenta municipal de San Agustín Tlaxiaca, Alma Dalila López Santiago, 
le sale lo verde en su primer semestre de gobierno y no por la simpatía con el partido aliado del tricolor, sino 

porque prometió cosas en campaña que, dicen vecinos, no ha podido atender; recuerdan que entre sus propuestas 

señaló que en los primeros 6 meses simplificaría los trámites administrativos municipales de mayor demanda, lo 
que no ha hecho, poniendo en riesgo la gobernanza en la demarcación. 
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:Que El Gobierno del Estado deHidalgo recibirá el Premio U-GOB al Gobierno Digital 2016, presentado 
por KIO Networks  en la categoría “Proyecto de Datos Abiertos”. El reconocimiento será otorgado a 

la Secretaría de Finanzas por el desarrollo del “Sistema de Integración y Consolidación de la Cuenta 

Pública Estatal” y será entregado por Carlos Castañeda Girón, especialista en tecnologías de la información, 
así como por Víctor Lagunes, Jefe de la Unidad de Innovación y Estrategia Tecnológica de la Presidencia 
de la República. 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"No existen presos políticos en Hidalgo. No fue en esta administración (el tema de Samuel Castro), y además no 
corresponde al poder Ejecutivo, corresponde al Judicial; yo no tengo los detalles del caso, pero presos políticos 

categóricamente no hay” 
Simón Vargas Aguilar 
Secretario de Gobierno en Hidalgo 

"En este tipo de etapas donde habrá una sucesión, una elección (de la sección XV del SNTE), no faltará quien 

quiera llevar agua a su molino. Hay algunos que acuden a prácticas deleznables como el vituperio, el señalamiento 
sin fundamento o incluso la violencia” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador de Hidalgo 

"Juntos en el Congreso vamos a tomar las decisiones, conociendo los nombres de los más de 700 delegados en 

acuerdo con diálogo permanente. No tengo la menor duda que vamos a sacar un acuerdo favorable para el 

magisterio de Hidalgo” 
Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo 
Secretario General de la sección XV del SNTE 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que los empresarios locales no pueden hacer o decir nada sin el permiso de Juan Carlos Martínez Domínguez, 

presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), pues según el líder empresarial su cercanía con 
el gobierno estatal le permite cabildear mejor a él que al resto de los empresarios, lo cual ya los mantiene molestos, 

pues no pueden dar un solo paso sin consultar a su dirigente. 

 
que el trabajo en la administración pública es tan demandante y estresante que la directora de Responsabilidades y 

Situación Patrimonial en la presidencia municipal de Pachuca, Amparo Bautista Bravo, acude a comer, de shopping 
y a arreglarse las uñas cada que se siente estresada, lo peor es que esto le sucede a cada rato y en pleno horario 

laboral. O sea que si algún superior o ciudadano requiere de sus servicios es más fácil que la encuentre en el salón 

de belleza que en su oficina. 
 

que Oscar Pelcastre, El Perro, amagó ayer a la alcaldía de Pachuca con que en caso de no llegar este día a un 
acuerdo para reubicar a los ambulantes de la FOIDEH, dará a conocer unas fotos, al más estilo René Bejarano, en 

las cuales supuestamente seduce económicamente a algunos actores políticos del PAN para respaldar la campaña 

de Yolanda Tellería. Entre ellos, dicen, esta el esposo de la actual alcaldesa capitalina, Daniel Ludlow. Esperemos a 
ver si es verdad, o puro chantaje. 

 
que ante la incompetencia de la autoridad municipal de Huejutla de Reyes, vecinos de varias comunidades han 

optado por retener a funcionarios municipales para hacer presión y les resuelvan sus demandas ante la falta de 
atención. En esta ocasión tocó a los encargados de la comisión municipal del Agua Potable y Alcantarillado, 

Jonathan Toledo Arenas y Manuel Redondo, a quienes sacaron de sus oficinas y fueron trasladados al barrio de San 
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Juan, sólo así dio la cara el presidente municipal Raúl Badillo Ramírez, quien de nueva cuenta les prometió agua 
potable, drenaje y electrificación.  

 

que se siguen ventilando irregularidades que dejó pendientes Honorato Rodríguez Murillo cuando fungió como 
secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo; uno de ellos es lo relacionado con la construcción 

de rellenos sanitarios en varios municipios, donde, en su momento, no se concretaron esas acciones por falta de 
expedientes técnicos y de factibilidad, y ahora estas carencias se han vuelto un dolor de cabeza. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Paradoja de una resistencia fallida: tras la estéril lucha antigasolinazo, en Ixmiquilpan claman el regreso de la 

Policía estatal 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

De cara a la búsqueda de la dirigencia en Hidalgo del SNTE, Sección XV, comienzan a calentarse los ánimos por lo 
que el gobernador Omar Fayad emite recomendaciones a todos los interesados en participar en la contienda 

sindical. El objetivo es no caer en situaciones que puedan culminar en actos de violencia, pues una prioridad es 

mantener la seguridad en la entidad, de tal suerte la convocatoria es a mantener la calma. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Humberto Mérida. Poco a poco recobra el impulso Mérida de la Cruz para consolidarse como alcalde de 
Tolcayuca, donde una primera acción congruente fue sacar avante al ayuntamiento, pese a todos los problemas 

que le dejó su antecesor, entre ellos la escasez de agua derivada de las pésimas condiciones del pozo que abastece 
a la cabecera municipal. Ojalá el edil continúe por esa ruta. 

 

Abajo-José A. Sepúlveda. Una vez más el ombudsman del estado aparece en este espacio debido a la gran 
cantidad de temas que prevalecen en la CDHEH sin atención oportuna. Por si fuera poco Sepúlveda Fayad parece 

sumergirse en la apatía hacia las tareas que debe responder. Más de uno incluso señala que no concluirá con el 
periodo para el que fue designado, ¿será? 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
CONFLICTOS 

Una vez más se puso caliente la cosa allá en el Mezquital, luego de que este fin de semana llovieron las 

pedradas por un conflicto limítrofe histórico entre El Botho, comunidad de Ixmiquilpan, y San Miguel 
Jigui, perteneciente a El Cardonal. Los grillitos advirtieron que en cualquier momento pobladores, 

bajo este pretexto, pudieran cerrar una vez más la carretera federal México-Laredo. Lo cierto es que 
hay otros motivos profundos para hacerlo, uno de ellos es que las autoridades locales buscan que el 

gobierno estatal les reactive todos los privilegios que tenían. 
  

 

PRUEBAS 
Informaron los grillitos que tras la captura del exdirector de Finanzas del Sistema de Radio y Televisión 

de Hidalgo y al presentarse como inocente de todos los cargos que le imputan, durante su primera 
audiencia la fiscalía le presentó más de 100 carpetas que forman parte de la investigación relativa al 
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desvío millonario de recursos en ese organismo. Trascendió que Carlos Becerril estaba amparado pero 
por otra cosa ajena al proceso que ahora se le sigue, donde las pruebas consisten principalmente en 

demasiados documentos que ostentan su firma. 

  
ADVIERTE 

Por cierto que durante su último discurso al respecto, el pasado viernes en el evento de transición al HD 
del Sistema de Radio y Televisión, el gobernador Omar Fayad lanzó una advertencia que caló hondo, 

pues afirmó que aún faltan más exfuncionarios por caer, implicados en el tema del desfalco a esta 
dependencia estatal, lo que dejó algunas caras largas y de preocupación en dicha área… y no es para 

menos. 

  
COMUNICADOS 

Unidos por un asunto común, comerciantes y locatarios de Pachuca salieron a la defensa de la alcaldesa 
Yolanda Tellería, para hacer valer la voz contra el grupo comandado por Óscar “El Perro” Pelcastre, 

que pretende adueñarse de la vía pública para la venta informal. Tanto miedo parecen tener los 

contrincantes que ni siquiera mencionan el nombre de éste personaje, pero el conflicto recrudece sin 
soluciones aparentes; ahora sólo falta esperar a ver qué viene. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Duplica Hacienda auditorías: Ni a México ni a Estados Unidos les conviene dar pasos atrás en los 
niveles de apertura que tienen con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), aseguró la 

presidenta de la American Chamber Mexico (AmCham), Mónica Flores Barragán, quien desde hoy asume el cargo. 

La primera mujer mexicana en presidir esta cámara admitió que les preocupan las campañas negativas contra las 
empresas estadounidenses que operan en territorio nacional, porque al pedirle a los mexicanos que no consuman lo 

que producen esas compañías se hace daño a los empleos que éstas generan en el país. “Lo que tenemos que 
pensar todos es en el libre comercio, en no perder la competitividad de la región y seguir siendo protagonistas en 

un mundo global... Claro, a nadie le convendría dar pasos para atrás en ningún sentido. Cada gobierno tiene la 

libertad de decidir, dentro de su soberanía. Esperemos que estas negociaciones vayan por el buen camino y en 
lugar de dar pasos para atrás que sean muchos pasos para adelante”, añadió en entrevista con EL UNIVERSAL. 

Flores Barragán comentó que es evidente que a 23 años de la entrada en vigor del TCLAN “se tiene que 
renegociar”, porque la realidad es distinta y porque el mundo está globalizado y más interconectado. “Hay 

necesidad de modernizarlo”, armó la empresaria quien toma posesión durante los festejos del 100 aniversario de la 
AmCham. Fijar posturas para construir. La representante de la Cámara de Comercio Americana dijo que “no hay 

que especular” de los planteamientos del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de querer imponer 

aranceles a los productos mexicanos que entren a ese país. Agregó que en estos momentos se deben fi“jar 
posturas y diferencias para construir”. La también presidenta de ManpowerGroup para Latinoamérica dijo que la 

relación entre México y Estados Unidos es profunda, arraigada, con una fuerte integración de la cadena productiva 
y “me cuesta trabajo pensar que esto no exista”. Explicó que los empresarios estadounidenses creen en el libre 

comercio y por eso tienen acercamientos y diálogo con el gobierno. Detalló que la AmCham trabaja con la actual 

administración proporcionando información que comprueba los beneficios de la relación, al igual que lo hace la US 
Chamber of Commerce. (Ivette Saldaña, primera plana) 

La Jornada- Peña: mantener la educación sin cambio, inmoral: Haber mantenido sin cambios el sistema 
mexicano de enseñanza hubiese sido ‘‘irresponsable, vergonzoso e inmoral’’. Hoy México le dice al mundo que ha 

decidido enfrentar sus retos y desafíos sobre educación, expresó el presidente Enrique Peña Nieto durante la 

presentación del nuevo modelo educativo nacional. ‘‘Mantener la educación sin cambios no era opción. No 
podíamos condenar a los niños y jóvenes del siglo XXI a una enseñanza del siglo pasado’’, y en ocasiones hasta del 

siglo XIX, destacó el mandatario. Desde Palacio Nacional, el Presidente convocó a educadores, padres de familia, 
investigadores y a los actores sociales a llevar adelante ‘‘la revolución educativa más importante en casi un siglo’’. El 

nuevo modelo, aseguró Peña, ‘‘nos pone en la ruta correcta para tener mejores escuelas y mejores contenidos 

educativos’’. Se trata –dijo– de tener una educación para fomentar la libertad, alentar la creatividad para vivir en un 
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ambiente de justicia y paz. En suma, ‘‘una enseñanza que forme ciudadanos comprometidos con la legalidad y el 
fortalecimiento democrático de México’’. Con estos cambios, el mandatario dijo visualizar a estudiantes ‘‘que 

conozcan lo que pasa en el mundo y no sólo en su entorno inmediato; serán un individuo libre, responsable y 

comprometido; ciudadano, pero también con las mejores causas de la humanidad’’. Los resultados de las 
transformaciones en la educación, admitió, sin embargo, ‘‘tomarán tiempo, trascenderán este gobierno, y de ahí la 

importancia de no haberlos aplazado más’’. Para argumentar la necesidad de impulsar la reforma educativa, citó los 
bajos resultados de los estudiantes mexicanos en la Prueba Pisa. Además, se refirió a la existencia de un sistema 

educativo donde las escuelas se habían ‘‘quedado en el olvido’’, y su infraestructura y organización padecían 

métodos verticales y burocráticos. (Rosa Elvira Vargas y Laura Poy, primera plana) 

Excélsior- En peligro, elecciones de la CDMX; consejería jurídica admite riesgo: Las elecciones de 2018 
para renovar la Jefatura de Gobierno, para elegir al Congreso local, alcaldes y concejales están en peligro por las 

impugnaciones a la Constitución de la Ciudad de México, admitió el Consejero Jurídico del gobierno capitalino, 
Manuel Granados. Desde ayer, Javier Laynez, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), analiza 

la admisión a trámite de las controversias constitucionales presentadas por la Presidencia de la República y por el 

Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, que impugnan diversos artículos de la recién aprobada Constitución local. 
Para Granados, debe continuar la elaboración de las leyes secundarias, que “tienen que aprobarse en mayo 

próximo, porque así lo dispone la legislación electoral federal. “Sin embargo, en caso de que no sean aprobadas 
estas reformas, se pone en riesgo la aprobación de alcaldes y de todas las adecuaciones que se proponen en la 

Constitución de la CDMX”, dijo Granados, quien encabeza la defensa legal de la Constitución local. La queja de la 

Presidencia se suma a los recursos promovidos por la PGR y la CNDH, entre otros. Prevén afectación a comicios de 
2018. Mayo es el límite para que queden listas las leyes secundarias  en materia electoral:  Consejería El consejero 

Jurídico de la Ciudad de México, Manuel Granados, no descartó que las acciones de inconstitucionalidad a la 
Constitución capitalina impacten al proceso electoral del próximo año, por lo que aseguró que no se debe detener la 

elaboración de las leyes secundarias. “Tienen que aprobarse en mayo de este año porque así lo dispone la 

legislación electoral federal; en caso de que no sean aprobadas estas reformas en mayo, se pone en riesgo la 
aprobación de alcaldes y todas las adecuaciones que se proponen en la Constitución”, señaló Granados. En 2018 los 

capitalinos elegirán al jefe de Gobierno, diputados, alcaldes y concejales. Ayer este diario dio a conocer que el 
diputado local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Fernando Zárate, consideró necesario elaborar un 

análisis específico de las leyes orgánicas y de cada una de las normas que se desprenden de la Constitución, y 
evitar que estas leyes se contrapongan a las disposiciones de la Suprema Corte de Justicia (SCJN) o que sean 

vagas, ambiguas e incompletas.( Ma. Fernanda Navarro Y Juan Pablo Reyes, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
Hay de “periodistas” a periodistas 

Personas que respeto, algunas de ellas entrañables, me han preguntado por qué no creo en el llamado gremio 
periodístico. Lo que ayer publiqué aquí es una apreciación personal sobre un ámbito en el que abunda la práctica 

del periodismo extorsionador, oportunista, traficante de placas, licencias de alcohol y casas de interés social o 

departamentos de lujo, con el que no puedo sentir identificación gremial Tampoco me solidarizo con los 
propagandistas del poder, los serviles, los expertos en arteros ataques personales, los calumniadores dedicados a 

linchar. Desde luego que no es, de manera alguna, el caso de Héctor de Mauleón, ni de tantos otros cuyo trabajo 
sigo regularmente y que ejercen el oficio a costa inclusive de su propia seguridad (circunstancia, dicho sea de paso, 

que también he vivido). Por De Mauleón solo siento admiración, simpatía y solidaridad. Así pues, porque entre 
periodistas hay tantas diferencias, no me identifico con lo que se suele llamar el gremio. 

 

 
(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 
 

¿Por qué el futbol iba a ser la excepción? 

En un hecho inédito en la historia del futbol nacional, el viernes pasado la Asociación Mexicana de Árbitros dejó a 
este país sin los partidos del fin de semana en protesta porque a dos jugadores, uno del América, Pablo Aguilar, y 

otro del Toluca, Enrique Triverio, reportados por agresión a los silbantes centrales de sus respectivos partidos, los 
sancionaron con levedad por debajo de lo que señala el reglamento. Y nos dejaron sin el pan del futbol, lo que 

provocó el enojo de muchos aficionados y de los presidentes de los equipos, algunos de los cuales aprovecharon la 
crisis para lanzar otra ofensiva para hacerse del control de la Federación Mexicana de Futbol. Los programas 

deportivos del domingo no tuvieron otro tema en todo el día y un ex jugador apuntó algo muy cierto: cómo 

entender que la violencia, derivada de la inseguridad y la impunidad, digo yo, sea el principal problema de la 
sociedad mexicana y se indignan cuando llega a ese fenómeno social, apasionante, que es el futbol. En los dos 

últimos años hemos visto cómo ha crecido la violencia en las tribunas donde no solo ha aumentado el número de 
enfrentamientos en algunos estadios, sino el tono violento de la violencia. También en el país ha crecido la agresión 

a policías y a soldados por parte de grupos sociales, en marchas y protestas, igual que ha aumentado la violencia 

de la fuerza pública contra civiles, con casos emblemáticos, muchos sin resolver, y estallado en lo más alto los 
sanguinarios enfrentamientos de grupos de la delincuencia organizada entre sí y contra las fuerzas federales. Y si 

en la calle, embozados o no, insultan y atacan violentamente a la autoridad, ¿por qué esto no se iba a reflejar en el 
futbol que es, repito, un espejo de nuestra sociedad? En fin, que los hechos en la cancha ya se dieron y para 

atajarlos hay que hacer lo que los gobiernos no han hecho con los violentos en cualquiera de sus expresiones: 
identificarlos, aplicarles la ley y castigarlos. Y también revisar la conducta y capacidades de la autoridad, en este 

caso los árbitros y la misma Federación Mexicana de Futbol, dirigentes, estructura y reglamento. 

 RETALES 
1. LATERAL. Para mantener la bancada perredista en el Senado con al menos 15 legisladores, Miguel Barbosa 

renunció, como había previsto el viernes, a la coordinación y eligieron a Raúl Morón, lo que rechaza la 
vicecoordinadora Dolores Padierna; 

2. REACCIÓN. En respuesta al llamado de López Obrador a Alejandra Barrales para que diera el paso a su lado, 

ésta hizo otro a sumarse en torno al proyecto presidencial de Miguel Mancera; y 
3. MANZANA. El Estado de México es una incógnita para Ricardo Anaya, cuando el PRI lleva la ventaja. De ganar 

Josefina Vázquez Mota, él lo capitalizará, pero también Margarita Zavala; de perderlo, será perder para él y ganar 
para la misma Zavala. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que Andrés Manuel López Obrador volverá a tener en Ciudad Juárez una reunión con una audiencia poco usual, 

pero esta vez no serán 200 empresarios, como ocurrió en El Paso, Texas, sino 500, de Chihuahua y otros estados 

del norte, donde los partidos de izquierda han tenido históricamente baja penetración y poco arraigo en segmentos 
sociales empresariales en los que el líder de Morena llegó a ser tachado, años atrás, de “peligro para Mexico”. Entre 

quienes organizan esa red empresarial regional de apoyos están Rafael Espino de la Peña, ex subprocurador fiscal 
federal; Cruz Pérez Cuéllar, ex diputado federal por Acción Nacional, y Leonel Reyes Castro, ex operador electoral 

del Partido Revolucionario Institucional. Estos norteños le piden escuchar y dar a los empresarios un mensaje 
mesurado, plantear objetivos claros y por nada del mundo mandar al diablo las instituciones. 

 

Que en los cuatro viajes que ha hecho Miguel Ángel Mancera al extranjero en lo que va del año hay una constante: 
la compañía del secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, Salomón Chertorivski, quien ha sido el 

único en estar con su jefe en Los Ángeles, Londres y dos veces en Chicago, con la encomienda de mantener, y de 
ser posible mejorar, el crecimiento económico de la capital del país. Por la facilidad con que lo han visto moverse en 

los ambientes académicos y de negocios en el exterior, parece que Chertorivski tendrá que checar la vigencia de su 

pasaporte, y como ya le han encargado otras batallas, como la del salario mínimo, no sería nada extraño que le 
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caigan nuevas encomiendas de su jefe. 
 

Que los líderes en la Cámara de Diputados acordaron recibir el 22 de marzo a los gobernadores de Michoacán, 

Silvano Aureoles; de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, y de Guerrero, Héctor Astudillo, entre otros, 
para discutir pros y contras del proyecto de Ley de Seguridad Interior con el fin de regular la coadyuvancia de las 

fuerzas armadas en el combate a la delincuencia.  A falta de un gobernador de Movimiento Ciudadano, la bancada 
de ese partido pidió invitar al alcalde de Guadalajara, Enrique Alfaro, para exponer su opinión en la materia… y de 

paso placearse por San Lázaro. 
 

(Redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Sobre cárceles y fotomultas privadas 
Está mal que el gobierno le concesione al sector privado la operación de fotomultas de tránsito por una razón: a fin 

de maximizar sus beneficios, al operador le reditúa que los ciudadanos comentan la mayor cantidad de actos 

ilegales posibles, algo que le conviene a la empresa privada, pero no a la sociedad. Cuando se privatiza un servicio 
como el de las fotomultas, los incentivos están chuecos. Doy otro ejemplo para ilustrar el problema de la provisión 

privada de un servicio público con incentivos que no están alineados: las prisiones. En Estados Unidos se puso de 
moda este negocio a partir de los años ochenta con la llegada de Reagan al poder. Se formaron varias empresas 

operadoras de cárceles que incluso cotizan en la bolsa. Se suponía que el gobierno pagaría menos por cada preso 

debido a que los privados tienen una mejor capacidad de gestión de centros penitenciarios. El negocio se expandió 
para incluir la construcción de penales con esquemas de asociaciones público-privadas. Todo iba viento en popa por 

el creciente encarcelamiento producto de la “guerra contra las drogas” en ese país. El problema es que la seguridad 
comenzó a mejorar en Estados Unidos a lo largo de los ochentas y noventas (véase, en este tema, el magnífico 

capítulo “¿Adónde se han ido todos los criminales?” del libro Freakonomics de Steven D. Levitt y Stephen J. 
Dubner). Por tanto, cada vez había menos delincuentes que encarcelar. Una buena noticia para la sociedad, pero 

no para las empresas operadoras de penales. Para defender su negocio, comenzaron a cabildear a las legislaturas 

estatales y federal para endurecer la política de encarcelamientos: pedían incrementar los delitos sujetos a prisión y 
el número de años de reclusión. Todo eso favorecía a los privados, no a la sociedad en su conjunto. Según un 

estudio de 2001 del Departamento de Justicia, las prisiones privadas ni salían más baratas al contribuyente ni 
proveían un mejor servicio que las públicas (https://www.ncjrs.gov/pdffiles1/bja/181249.pdf). En 2016, el gobierno 

de Obama anunció que los presos federales (alrededor del 10% del total) ya no irían a cárceles privadas, 

argumentando que no había ahorros sustanciales y sí más incidentes violentos en estos penales. Ese día las 
acciones de las empresas carcelarias cayeron hasta un 50% en la bolsa. Las corporaciones comenzaron a donar 

mucho dinero a la campaña de Trump, cabildeando, por un lado, que el gobierno federal las volviera a contratar si 
ganaba el republicano y, por el otro, que se encarcelara a los inmigrantes indocumentados durante su proceso 

judicial migratorio. Pues bien, ganó Trump, las acciones de las empresas carcelarias subieron como la espuma y el 

nuevo Presidente efectivamente suspendió la práctica de “detener y liberar” a los indocumentados. Los mercados 
esperan buenos negocios para estas corporaciones bajo Trump. Bien por ellos, pero no para la sociedad cuya 

seguridad no necesariamente mejorará con una política de más gente en las cárceles. Claramente los incentivos no 
están alineados. Regresemos al caso de las fotomultas en la capital. El gobierno de Mancera las concesionó a una 

empresa privada. De acuerdo a un reporte en Animal Político, desde que Inteltráfico las opera, el número de 
infracciones aplicadas con los radares de velocidad se triplicó en un año para llegar a casi tres millones en 2016. 

Estamos hablando de un negocio muy rentable, ya que la empresa privada se queda “con 44% de cada multa 

cobrada”. Además, según el reporte, el contrato prevé “la aplicación de más de ocho mil 700 infracciones diarias, 
que equivalen a más de tres millones 200 mil al año” (en 2016 se quedaron cortos). Es claro que lo que le conviene 

a la empresa y su socio —el gobierno capitalino— es que los conductores seamos una bola de cafres para que nos 
multen muchísimo y así ganen mucho dinero. Pero, huelga decir, que esto no es lo mejor para la sociedad. Vamos a 

decir que mañana, hartos de tantas multas, los chilangos nos convertimos en ciudadanos modelo que respetamos 

las reglas de tránsito a cabalidad. Pues la empresa de fotomultas quebraría al día siguiente.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

¿Se chamaquearon a Barbosa? 

Hace 4 días en Morelia se llevó a cabo una reunión que hoy cobra relevancia. En la capital michoacana sostuvieron 
un encuentro “muy fructífero” el gobernador de la entidad y aspirante a la candidatura presidencial del PRD, Silvano 

Aureoles, y el senador Raúl Morón. En la reunión, nos comentan, Aureoles y Morón acordaron que el mandatario 
apoyaría la llegada del legislador a la coordinación del Senado, tras la renuncia a la misma por parte de Miguel 

Barbosa. A cambio, nos aseguran, Morón se comprometió a tres cosas: seguir en la ruta de la candidatura de 
Aureoles y de la mano con él para fortalecer el partido, aislar definitivamente a Miguel Ángel Mancera e iniciar la 

limpia de los que están o quieren estar con Andrés Manuel López Obrador. Parecería ilógico que Barbosa entregara 

de tan buen talante la coordinación a un personaje que iría en contra de sus intereses, en especial en lo relacionado 
al apoyo a AMLO. Nos dicen que don Miguel no estaba al tanto de lo acordado entre don Silvano y don Raúl. 

Además, consideran que Barbosa aceptó sin problema la llegada de Morón porque podría pensar que él no le hace 
sombra y también veía muy cerca la posibilidad de que la coordinación le fuera entregada por la dirigencia a la 

senadora Angélica de la Peña, perteneciente a la corriente de Los Chuchos. ¿Se habrán chamaqueado al 

experimentado senador? 
 

El Cuau cambia de camiseta 
Nos confirman que el día de hoy el alcalde de Cuernavaca, el futbolista Cuauhtémoc Blanco, cambiará de camiseta. 

Nos adelantan que El Cuau vestirá a partir de hoy los colores del Partido Encuentro Social (PES). Se espera que el 
partido dé a conocer hoy la llegada de Blanco a sus filas luego de que él solicitó a la fuerza política apoyarle para 

que le sea devuelto el mando de la policía municipal, toda vez que acusó al gobierno de Morelos de no dar 

resultados en este rubro. El anuncio, nos dicen, será en un hotel de la Ciudad de México, a casi un mes de que don 
Cuauhtémoc enviara una carta al presidente del PES, Hugo Eric Flores, en la que le pedía su apoyo y la posibilidad 

de incorporarse al partido. 
 

Charlas de pasillo en la Corte 

El viernes pasado en uno de los pasillos de la Corte, nos comentan que coincidieron tres personajes que acudieron 
al alto tribunal por asuntos diferentes. Humberto Castillejos, Dolores Padierna y Santiago Creel Miranda se cruzaron 

y charlaron durante más de 15 minutos. Nos detallan que en la plática destacaron dos puntos: el apoyo que le 
brindó Creel a Padierna a nombre del PAN, porque, le dijo, a los coordinadores los nombran los partidos y que no 

se debía permitir que la mesa directiva del Senado intervenga en ello. Y la aclaración que, nos aseguran, le hizo 

Castillejos a Padierna de que la controversia del Presidente de la República contra la Constitución de la CDMX no 
era un tema de conflicto político sino netamente jurídico. Y que como prueba estaba el hecho de que Castillejos se 

había reunido a tiempo con el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, para hacerle saber los errores que 
a su juicio existían en la Carta Magna para que pudieran ser corregidos antes de que se aprobara, pero dijo que no 

le hicieron caso. Charlas de pasillo. 
 

Bioseguridad nacional a revisión 

No sólo el crimen organizado amenaza la seguridad del país, hay también otros riesgos que están presentes, 
aunque a veces no son visibles. Nos comentan que el Senado de la República realizará un foro sobre “protección 

ante riesgos de bioseguridad en México”. El encuentro, nos explican, es organizado por la Comisión Bicameral de 
Seguridad Nacional en conjunto con la Secretaría Técnica del Consejo de Seguridad Nacional, que encabeza Tomas 

Zerón. Nos dicen que este foro tiene un principal interés respecto a cómo se ha preparado nuestro país ante los 

embates de algunos virus. Tema nada despreciable después de que hace unos años vivimos una crisis muy 
importante con el H1N1. 

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

NO SE hagan bolas: el pleito por la coordinación del PRD en el Senado está lejos de haber terminado.  Y es que en 

la sesión de hoy habrá dos coordinadores. UNO es el que eligieron 15 senadores (varios de ellos que ni perredistas 
son): el michoacano Raúl Morón.  La otra es Dolores Padierna, quien fue nombrada por la dirigencia nacional del 

partido, pero a quien la Mesa Directiva le ha escamoteado el aval. EL HECHO de que Miguel Barbosa haya 
renunciado a la coordinación podría ayudar a calmar los ánimos, pues su caída se ve como un triunfo de Alejandra 

Barrales. SE DICE que las tribus estarían de acuerdo en la permanencia de Morón, siempre y cuando se reponga el 
procedimiento, a fin de que sólo voten quienes sí están afiliados al PRD.  Hoy se verá pa’ dónde sale el sol azteca. 

POR CIERTO que para nadie pasó desapercibido que mientras en el Senado seguía la crisis tras el apoyo de 

Barbosa a AMLO, a unas cuadras de ahí se realizó la plenaria del PRD capitalino que, encabezada por la propia 
Barrales, terminó convirtiéndose en un espaldarazo para Miguel Mancera. BAJITA la mano Morena sigue con su 

estrategia de seducir a quienes usualmente no votarían por ese partido ni por sus postulados.  De ahí que Yeidckol 
Polevnsky estará esta semana en Jalisco, para tratar de jalar para su causa al empresario dulcero Enrique Michel. 

LA IDEA es que, al igual que Alfonso Romo en Monterrey, el hombre de los mazapanes “De la rosa” se sume al 

proyecto de Andrés Manuel López Obrador y, en una de ésas, lo lancen como candidato a la gubernatura. EN 
VARIOS estados de la República hay verdadera curiosidad por saber si Morena puede acabar con el mito de que la 

izquierda mexicana es como las quesadillas sin queso: ¡sólo existen en la Ciudad de México! EL SECRETARIO 
Ildefonso Guajardo recibirá pasado mañana una visita que, probablemente, sea incómoda: el ministro canadiense 

de Comercio Internacional, François-Philippe Champagne. AUNQUE formalmente el encuentro es fortalecer los 
lazos, mejorar la relación y bla, bla, bla, a nadie escapa el hecho de que Canadá ya dejó en claro que, a la hora de 

negociar con Donald Trump el TLCAN, de México ni quién se acuerde. DE AHÍ que en la Secretaría de Economía no 

saben si recibir a Champagne con la alfombra roja… o con la del diario.  
 

(Redacción, página 10) 
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